

Nueve aproximaciones diferentes a la Ciudad de Mérida, Venezuela (1980-2020) para construir un concepto complejo e integrado de CIUDAD.

Nine different approaches to the City of Mérida, Venezuela (1980-2020) to build a complex and integrated concept of CITY.

Oscar Aguilera (1)

Resumen

Nos hemos propuesto construir un concepto de ciudad partiendo de una ciudad concreta, la ciudad de Mérida, Venezuela; durante los últimos 40 años esta ciudad intermedia venezolana ha sido objeto de explicaciones y de análisis desde diversas disciplinas, desde diversas teorías e incluso desde diversas instituciones o sujetos colectivos. En el presente artículo, mostraremos el esquema que utilizaremos para el análisis de los nueve casos que seleccionamos, así como la fundamentación teórica desde la que pretendemos construir un concepto complejo e integrado de CIUDAD

Palabras clave: Ciudad, complejidad, Mérida, Venezuela.

Abstract

We have proposed to build a city concept starting from a specific city, the city of Mérida, Venezuela. During the last 40 years, this Venezuelan intermediate city has been the object of explanations and analysis from various disciplines, from various theories and even from various institutions or collective subjects. In this article, we will show the scheme that we will use, the nine cases that we select as well as the theoretical foundations from which we intend to build a complex and integrated concept of CITY.

Keywords: City, complexity, Mérida, Venezuela.

(1) Oscar Aguilera es investigador y profesor titular de la Universidad de Los Andes en Mérida, Venezuela. Fundador y actual Coordinador del Centro de Investigaciones en Ciencias Humanas, HUMANIC (www.saber.ula.ve/humanic) Autor dentro y fuera de Venezuela de más de 80 publicaciones sobre sociología urbana, sociología política y sociología de la ciencia y de la educación superior. odagui@gmail.com

Las Méridas pensadas, esquema de análisis y de posibles integraciones. Adelantamos aquí parte del esquema de análisis que muestra los nueve casos que serán analizados:

1-La Mérida pensada desde el pensamiento sistémico y los modelos de simulación.

EL MODELO DE MÉRIDA

A) Autor(es): Grupo Interdisciplinario Estudio Económico y Social del Área de Mérida. Coordinador: Físico y matemático Carlos Domingo, integrantes: Soc. Andrade, Raizabel, Facultad de Arquitectura; Lic. Bastidas, Mérida, Facultad de Economía; Abg. Cartay, Belkis, Facultad de Arquitectura; Lic. Díaz, Magaly, Facultad de Economía; Arq. Fargier, María Eugenia, Facultad de Economía; Ing. Hernández, Marisela, Facultad de Economía; Soc. Hernández de Padrón, María Inés, Facultad de Economía; Arq. Hidalgo, Beatriz, Facultad de Arquitectura; Geog. Méndez, Arnaldo, Facultad de Arquitectura; Ec. Moreno, Nelly, Facultad de Economía; Ec. Orlandoni, Giampaolo, Facultad de Economía; Ec. Szinetar, Miguel, Facultad de Economía; Ec. Vargas, Genry, Facultad de Economía.

B) Año de presentación: 1982.

C) Base institucional: Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad de Los Andes. Centro de Simulación y Modelos.

D) Objetivos explícitos: El objetivo general del Modelos de Mérida es ayudar a prever los cambios a mediano plazo (5 a 10 años) que se producirían en la ciudad por variación de ciertas actividades, económicas. Las actividades que piensan tomarse en cuenta como independientes en las predicciones son: a) La actividad de la Universidad de Los Andes. b) La actividad de los demás sectores del gobierno y c) La actividad económica privada.

Las variables a prever, que serían la respuesta a cambios en esas actividades son esencialmente: Empleo, Población, Ingreso y Expansión física de la ciudad. En los primeros intentos estas serán variables globales. Más adelante, en modelos más detallados, se desagregarán los sectores económicos y los grupos sociales. Entonces será posible calcular con más detalle los cambios en: La configuración urbana, La expansión requerida en transporte, La expansión requerida en servicios básicos (agua, electricidad,

teléfonos, aseo urbano, etc.), La evolución de los grupos sociales y relaciones de conflicto y alianzas entre ellos.

E) Fundamentación teórica: El pensamiento sistémico y la construcción de modelos de base matemática e informática. Se debe destacar la impronta del Físico – matemático Carlos Domingo, nacido y formado inicialmente en Argentina pero de un amplio recorrido por diversas universidades latinoamericanas (fue uno de los fundadores de la Escuela de Computación de la UCV en Caracas) hasta aterrizar en la ULA de Mérida y dedicar sus últimos más de 30 años a desarrollar entre otras cosas el Centro de Simulación y Modelos (CESIMO) de la ULA y producir una obra escrita de notable diversidad y originalidad. La ULA le otorgó en el 2003 un Doctorado de honor en Economía. Es Carlos Domingo y su particular y muy reconocida perspectiva el que define teórica y prácticamente este Modelo de Mérida.

F) Propuesta desarrollada y comentarios a manera de evaluación de la misma: El Modelo sistémico de simulación de Mérida fue construido y desarrollado tras una dedicada jornada de más de tres años por un equipo multidisciplinario que desarrollo una extensa labor de recopilación y de integración de variables y de conocimiento producido sobre Mérida, hasta ese momento. Si bien el modelo se compone de un elevado número de ecuaciones, formulas y desarrollos de carácter formal y técnico tiene una extraordinaria base contextual en historia, economía, sociedad y política. Constituye un notable esfuerzo de integración multidisciplinaria para su época de desarrollo que, a pesar de su originalidad y utilidad no fue publicado nunca. (Materiales a cargo de la arquitecta Maruja Fargier hicieron posible revisar el modelo en toda su extensión, lo que incluyó parte de los ensayos y experimentos explicativos desarrollados) y termino arrumado entre una gran cantidad de modelos y ensayos de este tipo que se acumulan en el Centro de Simulación y Modelos de la ULA, que fueron base de tesis de pre y postgrado y motivación para otras investigaciones con mejor suerte desde el punto de vista académico. Aun así, inició un camino que se conecta con muchos otros y con este que se desarrolla en esta tesis y que resultó premonitorio sobre la intensa inclinación a pensar la ciudad de Mérida, desde muchas perspectivas que tuvo lugar en la ULA entre finales del XX y comienzos del XXI.

2- La Mérida pensada desde la Geografía Urbana y los esfuerzos por explicar su evolución espacial.

DE LA CIUDAD COMPACTA A LA URBE EXTENDIDA.

A) Autor: Geógrafo Carlos Andrés Amaya.

B) Año de presentación: 2001/2013

C) Base Institucional: Departamento de Geografía Humana de la Escuela de Geografía; el Instituto de Investigaciones Geográficas y de los RRNN renovables y la Revista Geográfica Venezolana, todos adscritos a la Universidad de Los Andes.

D) Objetivos explícitos: Describir y explicar el proceso de expansión de la ciudad sobre la base de una periodización coherente que resuma los cambios, las transformaciones más significativas o sus huellas visibles. Caracterizar las etapas del crecimiento de Mérida, haciendo hincapié en los elementos esenciales de la forma urbana: el plano, los edificios, los usos del suelo. En el caso de Mérida, en su espacio interno, han ocurrido importantes transformaciones en periodos históricos sucesivos. En cada uno de ellos el tejido, o la morfología urbana, responden a diversos principios organizativos de tipo social, económico y técnico, asociados a cambios que ocurren en el modelo de desarrollo del país. El primer período corresponde a la etapa colonial, el de la ciudad compacta, que perdura hasta los años 20 del siglo XX. El segundo ocurre entre los años treinta y cincuenta, y se corresponde con una primera etapa de dispersión física de la ciudad; el tercero se asocia con un intenso proceso de sub-urbanización, que en los años sesenta y setenta produjo la coalescencia con centros urbanos vecinos; y el cuarto que se inicia a partir de los años ochenta, en un período de crecimiento que ha dado origen a la actual urbe extendida y difusa.

E) Fundamentación teórica. Ya Amaya 1989 nos había adelantado un muy completo panorama al “pensar” a Mérida desde la perspectiva de la Geografía Urbana con su reconocido texto “Geografía Urbana de una Ciudad. El caso de Mérida” Del cual en buena medida se recapitula y sintetiza su “Etapas del crecimiento de Mérida-Venezuela: de la ciudad compacta a la urbe extendida”, publicado en el número 1, volumen 42, año 2001 de la Revista Geográfica Venezolana. Mérida es analizada así desde la perspectiva histórico-espacial para dar cuenta de su transformación y localización, en el espacio y en el tiempo, con los instrumentos y las bases conceptuales de las ciencias del espacio.

F) Propuesta desarrollada y comentarios a manera de evaluación de la misma: Amaya constituye con sus trabajos una referencia obligada a la aproximación histórica y espacial de Mérida no solo porque analiza y organiza un modelo de explicación sino porque lo estructura abierto y reconociendo las muchas otras implicaciones y variables a lo físico y a lo espacial; de hecho Amaya destaca y usa alguna de ellas, como la económica, la social, la tecnológica entre otras y apela de hecho a los modelos de desarrollo como marco referencial más amplio. Muestra claramente un camino que si bien se inicia y privilegia una perspectiva disciplinaria, la de la Geografía, reconoce y se abre a las muchas variables que completan y exigen una perspectiva compleja multi y transdisciplinarias de la ciudad que, está siendo pensada desde la Geografía pero, que se reconoce disponible y requerida de muchas otras perspectivas. Amaya publica en 2013 La Organización del Espacio en la Área Metropolitana de Mérida donde actualiza y especializa aún más su propuesta.

3- La Mérida pensada desde la Arquitectura y la Planificación Urbana.

EL PROBLEMA DE LOS ESPACIOS PÚBLICOS.

A) Autor(es): Arquitecto Maritza Rangel como líder y cabeza visible de un nutrido grupo de investigadores dedicados al tema.

B) Años de presentación, a lo largo de toda la primera y lo que va de la segunda década del siglo XXI.

C) Base académico institucional: Grupo de Investigación de los Espacios Públicos (GISEP), Facultad de Arquitectura y Diseño y el Postgrado de Desarrollo Urbano Local. Igualmente: PAMALBA, Proyecto ULA Parque Metropolitano Albarregas.

D) Objetivos explícitos y fundamentación teórica: El Grupo de Investigaciones sobre el Espacio Público (Gisep) de la Universidad de Los Andes, fue creado dentro del marco de cooperación con el Proyecto Unesco "Ciudades intermedias. Urbanización y Desarrollo" que se viene adelantando desde julio del año 2008 bajo la coordinación de la Universidad de Lleida (España), con la participación de otras 8 universidades de Europa, América Latina y África. El tema compromiso a investigar fue el del espacio público, desarrollado a través de 18 investigaciones, adelantadas por un conjunto de especialistas en el área urbana. La condición de ciudad intermedia de Mérida

inspiró la escogencia de los temas de trabajo, utilizándola como caso de estudio para reconocer valores o buscar alternativas a los conflictos presentes en su realidad de ciudad de montaña, transpolables hacia otras ciudades de condiciones similares. El espacio público originalmente fue considerado como el espacio urbano abierto, con funciones de recreación, conectividad, sociabilidad, expresión cultural, pervivencia de los sistemas naturales en lo urbano y complementariedad con el espacio arquitectónico en la ciudad. Posteriormente se ha considerado también como espacio público a las edificaciones o espacios privados que satisfacen necesidades colectivas. Hoy, el espacio público debe entenderse como aquella esfera urbana de carácter espacial, organizacional, ambiental que, observada y tratada en forma sistémica, impulsa el logro y la integración ciudadana para el beneficio colectivo.

Además de las plazas, los parques, los frentes de agua, las calles, los hospitales y las iglesias, entre otros, hoy debemos incorporar, por ejemplo, como niveles inmateriales del espacio público a los medios de comunicación y a la organización social para la participación ciudadana, al cumplir con la organización y la integración para el beneficio colectivo. Para el abordaje fue necesario concebir un marco conceptual y metodológico general de trabajo, que generó la agrupación de los proyectos por dimensiones. A través de la dimensión espacio funcional se desarrollaron los temas: intermediación urbano - rural a los fines de su mejoramiento; construcción de un orden físico - social urbano, para favorecer la conectividad, el encuentro, la vitalidad e identidad de la ciudad; formulación de políticas locales para la revitalización de los espacios públicos, mejorando sus condiciones socio espaciales y ambientales, para garantizar el acceso democrático de los mismos.

La dimensión social, cultural y económica fue abordada con el estudio del valor funcional del casco histórico en relación con un modelo de ciudad, para elaborar propuestas de rehabilitación o renovación funcional; presentándose también proyectos de diseño urbano considerando al tema cultural, y de participación social buscando a través de los espacios públicos oportunidades físicas de convivencia con los asentamientos espontáneos, al reconocerlos como elementos integradores y enriquecedores de ambos sectores, como consecuencia del rol que tales espacios juegan en los desarrollos residenciales populares de cualquier ciudad. También se propicia el estudio de la ciudadanía para la re-creación de la misma, persiguiendo el logro de Derechos Humanos

y haciendo particular hincapié en las oportunidades que presenta el manejo de la información mediática para la participación ciudadana en la gestión de riesgos naturales y en el desarrollo de espacios públicos. La investigación de esta dimensión se enriquece con los requerimientos y las disposiciones constitucionales y legales nacionales que definen el régimen de los espacios públicos, haciendo particular acepción para la ciudad de Mérida.

La valoración de la estructura y funcionamiento de las áreas verdes urbanas es el primer tema a abordar en la dimensión ambiental, buscando estrategias para su planificación y establecimiento en las ciudades, como elementos determinantes de su sustentabilidad. En ese sentido, el estudio del metabolismo urbano ha permitido generar una base conceptual y metodológica de referencia para abordar propuestas de planificación y diseño urbano, cuyo logro sea el hábitat sostenible en ciudades intermedias. Otra meta alcanzada por este proyecto fue el ahondar sobre la necesidad de apreciación y establecimiento de hechos culturales identitarios urbanos; proponiendo el mantenimiento de los existentes y la incorporación de nuevos lugares de intermediación y enriquecimiento, que fomenten el diálogo espacial, valoricen espacios urbanos, le generen identidad e inviten a practicar vida colectiva. También se investigó sobre el riesgo sísmico, utilizando escenarios de daño en Mérida, para proponer la prevención y mitigación de situaciones de desastre, basadas en el reforzamiento de las edificaciones y en el establecimiento de espacios públicos o "áreas remanso - u oasis urbanos" que sirvan para la atención de emergencias. La última investigación de esta dimensión trata sobre la generación de un proyecto integrador entre la naturaleza, el campo y la ciudad, con la visión de las reservas de biosfera urbana, llamado 'Parque Agro Urbano Los Cerros Guardianes.

E) Propuesta desarrollada y comentarios a manera de evaluación de la misma: La perspectiva arquitectónica y de la planificación urbana clásica se había preocupado sobre todo por la dimensión físico construida o por las variables urbanas que en términos formales implican el ordenamiento oficial de la ciudad construida por el Estado o por la iniciativa privada formal organizada. La ciudad informal se escapaba siempre o era objeto de apreciaciones marginales. La ciudad latinoamericana y el tamaño de su informalidad obligó a la arquitectura y a la planificación urbana clásica a repensarse y se impone así una apertura que expresa muy bien el interés por el tema de los espacios públicos,

perspectiva que sin abandonar la visión propia se abre a considerar el vínculo con las otras dimensiones constitutivas de la ciudad. Ese es nuestro caso y de nuevo sin abandonar su objeto la ciudad construida o por construir se estructuran aproximaciones donde lo público, lo social, lo económico, lo político, lo ambiental o ecológico adquieren plena relevancia. En ese sentido hay absoluta correspondencia y amplias posibilidades de pensar la ciudad en clave de la complejidad que exige integrar y ampliar, diversificar y reestructurar.

4- Pensar a Mérida desde la planificación estratégica y desde una propuesta de desarrollo.

MÉRIDA 2020

A) Autores: Economista Adelis Graterol quien coordino un amplio equipo interdisciplinario que desarrollo una propuesta de desarrollo para Mérida, solicitada por la Gobernación del Estado Mérida y financiada por PDVSA.

B) Año de presentación: 1999.

C) Base académico institucional: Grupo Redes del Instituto de Investigaciones Económico Sociales de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la ULA y la participación de investigadores y especialistas de otras instancias de la Universidad de Los Andes.

D) Objetivos explícitos y fundamentación teórica: Si bien la propuesta original suponía una propuesta de desarrollo del Estado Mérida para 20 años, la misma implícita una para la ciudad capital del Estado que legítima una ciudad pensada desde la perspectiva aludida.

5- Mérida pensada desde la Socio-antropología.

LA CIUDAD DE LOS MOVIMIENTOS SOCIALES URBANOS, LA CIUDAD DESDE LA POBREZA URBANA Y LA CIUDAD DESDE UN OBSERVATORIO PERMANENTE DE ELLA.

A) Autores: Oscar Aguilera como líder de las unidades de investigación involucradas que contienen un notable grupo de especialistas y de investigadores.

B) Años de presentación: entre finales del XX y a lo largo de lo transcurrido del XXI

C) Base académico institucional: Grupo de Investigaciones en Socio-antropología de la Ciudad, Centro de Investigaciones en Ciencias Humanas HUMANIC, el Doctorado en Ciencias Humanas y FERMENTUM, Revista Venezolana de Sociología y Antropología.

D) Objetivos explícitos y fundamentación teórica:

E) Propuesta desarrollada y comentarios a manera de evaluación de la misma:

6- Mérida pensada desde lo ambiental.

MÉRIDA RESERVA DE BIOSFERA URBANA Y LA CIUDAD PARQUE.

A) Autores: Ing. Tomás Bandes. Consejo de Estudios de Postgrado.; Arq. Morella Briceño Ávila. Arq. Luz Gómez. Arq. Beatriz Gil. Arq. Maritza Rangel. Dra. Nancy Freitez de Sardi. Arq. Alfonso Rondón. Otras Instituciones: Geog. Alberto Pérez M. Lic. Alfredo Lascoutx. Abg. Elizabeth Hernández. Asesor Arq. Rubén Pesci por el Foro Latinoamericano de Ciencias Ambientales (FLACAM) – Centro de Estudios y Proyectos Ambientales (CEPA).

B) Años de presentación; a lo largo de la última década

C) Base académico Institucional: Se trata de al menos tres iniciativas institucionales diferentes: lo de la Reserva de Biosfera Urbana; lo del Parque Metropolitano Albarregas de Mérida y la idea de una Ciudad Parque que privilegia sus cuencas como proyecto de desarrollo. Esto responde a iniciativas que involucran a las Facultades de Arquitectura y Diseño; de Ciencias Forestales y Ambientales y la de Ciencias. Así como el Vicerrectorado Académico, entre otras instancias.

D) Objetivos explícitos y fundamentación teórica:

E) Propuesta desarrollada y comentarios a manera de evaluación de la misma:

7- Mérida pensada desde la Ciencia, la Tecnología y la Educación

MÉRIDA COGNOPOLIS, MERIDA TÉCNOPOLIS Y MÉRIDA EDUTRÓPOLIS

A) Autores. En este caso resulta más fácil privilegiar instituciones que personas; pero desde el CDCHTA de la ULA; La Corporación Parque Tecnológico de

Mérida; FUNDACITE Mérida y la Zona Libre Cultural y Científica de Mérida se puede identificar una perspectiva de la Ciudad de Mérida donde la Ciencia, la Tecnología y la Educación serían dimensiones consustanciales al desarrollo de la Ciudad.

- B) Años de presentación, los últimos 40 años.
- C) Base institucional: la ULA y la Gobernación del Estado Mérida, básicamente.
- D) Objetivos explícitos y fundamentación teórica:
- E) Propuesta desarrollada y comentarios a manera de evaluación de la misma:

8- Mérida pensada desde el paradigma de la sostenibilidad

MÉRIDA SOSTENIBLE

- A) Autores: William Lobo Quintero
- B) Año de presentación: 2005 en adelante.
- C) Base académico Institucional: La Academia de Mérida
- D) Objetivos explícitos y fundamentación teórica:
- E) Propuesta desarrollada y comentarios a manera de evaluación de la misma:

9- Mérida pensada desde una posibilidad de integración, de una aproximación apenas en ciernes. **LA AGENDA CIUDAD DEL CDCHTA Y LA MERIDA 2030**

Entre los años 2005 y 2010 se intentó desde la perspectiva institucional, de política pública y de propuesta académica una síntesis e integración que esbozo algunas posibilidades. No queremos dejar por fuera este esfuerzo y su principal propuesta la Mérida 2030. El plan de desarrollo urbano de Mérida. Propuesta de bases para su formulación (2011).

FUNDAMENTACIÓN TEÓRICA DE UN CONCEPTO INTEGRADO Y COMPLEJO DE CIUDAD

Del análisis de estas “nueve ciudades” pensadas desde perspectivas disciplinarias, teóricas y desde instituciones y prácticas diversas pretendemos arribar a una PROPUESTA DE INTEGRACIÓN Y FUSIÓN DESDE EL PARADIGMA DE LA COMPLEJIDAD Y EL DE LA RED. En otras palabras, pretendemos, integrar variables, dimensiones, teorías, perspectivas y puntos de vista institucionales, políticos y hasta culturales diversos; utilizando esencialmente dos autores Edgar Morín y Manuel Castells, es decir el punto de vista de la complejidad y el concepto de Ciudades Redes como bases para reconstruir un concepto de ciudad.

MORÍN Y LA COMPLEJIDAD

...”La complejidad hace referencia a la capacidad de conectar diferentes dimensiones de la realidad, la cual se ha caracterizado por ir adquiriendo cada vez más componentes, a medida que la humanidad ha ido progresando y evolucionando. La realidad se podría comparar con un tejido, compuesto por múltiples tejidos y, por tanto, algo realmente complejo. A mayor complejidad, más detalles sobre la sociedad en la que se vive se tienen que tener en cuenta. La persona no debería pensar reduciendo lo que está viviendo, ni tampoco decantarse por una postura en función de uno o pocos hechos. Así pues, debido a las características de la sociedad actual, es necesario que la persona, para poder tener una opinión bien fundamentada, reflexione detenidamente la información que recibe. Esta capacidad reflexiva es lo que Morín denominó precisamente como pensamiento complejo.” Tomado de: <https://psicologiamente.com/inteligencia/teoria-pensamiento-complejo-edgar-morin>

CASTELLS Y LA CIUDAD EN RED

“...Si tradicionalmente las jerarquías de ciudades en el sistema económico se basaban en centros de poder estructurados internamente, actualmente el papel de las ciudades en la economía global depende de su conectividad en redes de transportes y telecomunicaciones. Aparecen así las Ciudades en Red, una colección de núcleos urbanos que operan como nodos de una red económica mundial. Ello es posible gracias a las redes telemáticas, que han permitido conectar a las ciudades entre sí. La Ciudad en Red busca la generación de sinergias y se basa en la complementariedad entre las distintas componentes de la misma, lo que las hace interdependientes. El concepto de Ciudad en Red se produce a tres escalas diferentes. La primera, la que acabamos de comentar, alude

a la conexión de una serie de ciudades a nivel global. En estos casos, lo que forma parte de la Ciudad en Red no son ciudades completas sino áreas clave como pueden ser los centros de negocios, los aeropuertos, zonas logísticas... La segunda hace referencia a la conexión de ciudades a nivel metropolitano. La ciudad de Montpellier ha establecido una red de líneas de banda ancha que la conecta con las principales ciudades de su entorno. De lo que se trata es de complementarse entre sí para que la región urbana sea más competitiva a nivel global. Por último, también se generan redes urbanas en el interior de una sola ciudad. Kawasaki está llevando a cabo un plan basado en la creación de 18 "plazas inteligentes", barrios perfectamente equipados desde el punto de vista tecnológico, especializados en un determinado tipo de industria e interconectados entre sí. La idea es crear la primera "ciudad online" del planeta.

La conectividad de la ciudad se ha convertido en un tema tan importante en la contemporaneidad (de su situación en la red depende su prosperidad), que algunos defienden que el planeamiento urbano debería incluirla entre sus prioridades". Tomado de <https://www.tributosurbanos.es/terminos/ciudad-en-red/>

Estos dos autores y estas dos perspectivas serán la base teórica con la que a partir de las "nueves ciudades pensadas" construiremos un concepto complejo e integrado de ciudad partiendo de una ciudad específica. La Mérida venezolana.

Referencias

Edgar Morín El pensamiento complejo, Editorial Gedisa, España 1998.

Castells Manuel La era de la información. Economía, sociedad y cultura. Vol. 1, 2 y 3. México siglo XXI 1996

William Lobo Quintero. Mérida sostenible, una ciudad para la gente. Primera edición, 2007. Universidad de Los Andes. Vicerrectorado Académico

Carlos Andrés Amaya H Etapas del Crecimiento de Mérida Venezuela, de la ciudad compacta a la urbe extendida. Revista Geográfica Venezolana, Volumen 42, 2001

Oscar Aguilera Pensar lo Urbano, Teorías, Mitos y Movimientos, Libro en coautoría, co-edición del Fondo Editorial CRÁTERA y del Consejo de Publicaciones de la ULA, agosto del 2000, 465p.

Oscar Aguilera. La Pobreza en Mérida la ciudad y en Mérida el estado, capítulo en el libro Ciudad, Memoria y Recorrido, coeditado por el HUMANIC de la ULA, el CDCHT de la ULA, el FONACIT y el Consejo de Publicaciones de la ULA, septiembre de 2002.

Oscar Aguilera La construcción social de la ciudad, una propuesta de análisis, capítulo del Libro electrónico De la ciudad problematizada a la ciudad posible editado por el HUMANIC de la ULA de la selección de las mejores ponencias presentadas en el SIMPOSIO CIUDAD 2005. Disponible en la red desde 2007.